

TODA LA CORRESPONDENCIA

Dirijase a la calle Fernando  
de los Rios, núm. 2.  
(CASA DEL PUEBLO)

# RENOVACION

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO IX fundada por la Sociedad de Tipógrafos PUBLICATION SEMANAL Dirigida por un Consejo de redacción NUM. 357

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. Jaén 4 de Julio de 1934. Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## No injuriar, ¡farsantes!

Hace unos días que apareció en «Informaciones», de Madrid, un artículo censurando la labor que Peris viene realizando al frente de la Oficina Jurídica de la Federación Provincial Socialista, solo por el hecho de que defiende, como abogado, a todos los obreros que a él acuden, en los Tribunales de Justicia.

Peris por su defensa como honorarios cobra, cuando hay dinero para pagarle, una infima cantidad, cantidad que apenas le da margen a Peris para cubrir los más apremiantes gastos de sus necesidades, pero «Informaciones» saca a relucir este hecho como si fuera un delito que Peris cobre su trabajo para defenderse en algo de los embates diarios que viene sufriendo de la reacción monarquizante que le ataca desahogada y fieramente para hacerle desaparecer del Partido Socialista, y que las masas obreras queden huérfanas de los valiosos auxilios que Peris le presta.

Pero «Informaciones», de Madrid, como «La Mañana», de Jaén, están equivocados; ya pueden decir contra este hombre, todo voluntad, lo que quieran de él; ya pueden arrollar sobre su nombre todo el cieno y todas las groserías que quieran que no conseguirán nada, y si algo consiguieran será que los obreros sindicados se unan a él con más fervor y entusiasmo para defenderlo de las garras de sus más encarnizados enemigos como son los agrarios y clase capitalista que soportamos en Jaén y en la totalidad de los pueblos del territorio español.

Los obreros confiamos en Peris, sabemos, aunque «La Mañana», en sus entrefilets no diga en seguida que es forastero, que Peris nos pertenece a nosotros; es nuestro, y por ser nuestro y pertenecer a nosotros está dispuesto a dar su vida y a derramar su sangre en defensa del obrero que todo lo produce y de todo carece; lo que los verdaderos pudientes, hijos naturales de esta bendita tierra, si acaso hacen algo por el proletario es exprimirlo y explotarlo en su grado máximo; para nosotros, para los obreros de Jaén y su provincia estos son los forasteros, los traidores y los farsantes que quieren hundirnos en la miseria

más espantosa, sin darse cuenta de que el obrero no se dejará llevar de la mano de esa plebe que desea reducir a la masa trabajadora a cenizas.

El proletariado giennense luchará sin tregua ni descanso en su obra reivindicadora que tiene emprendida y no cesará en esta lucha hasta ver coronado su deseo con la victoria más rotunda.

Y para terminar, tengan entendido todos los enemigos de Peris, entendiéndolo bien, que los obreros pondrán en su día a Peris en el sitio que le corresponde por el desinteresado esfuerzo que viene poniendo en favor de los humildes y por la voluntad con que viene luchando en favor de su ideal reivindicador.

## Tragar cicuta...

Como era de esperar, ha sido puesto en libertad después de un brillante informe de su abogado Sr. Peris, el ex-alcalde de Arjona, Juan Pérez Laguna.

Las pruebas aportadas en el acto del juicio no pudieron ser más concretas demostrando, clara y diáfana, que era inocente de cuanto se le imputaba.

Como este compañero, son muchos los que están siendo absueltos, gracias al «forastero» que no descansa; pero ya que la popularidad del «Naranjero» es tan grande, debido a la muchía bilis que en la prensa de las derechas vienen esparciendo sus enemigos, los burgueses de Arjona, queremos nosotros también ocuparnos públicamente de un hombre, que por el sólo hecho de acabar con el hambre en su pueblo natal a su paso por la Alcaldía, metiendo en cintura a aquella patronal que es tan mala y cerril como la del resto de España, la prensa burguesa defensora de esta clase adinerada, le ha dado una popularidad tal, a este hombre, que ha llegado a ser el tema de las tertulias diarias de los cafés madrileños donde se reúnen los políticos de todos matices.

Por eso nosotros, para felicitar a este hombre ilustre, escribimos estas líneas para decirle a la burguesía de su pueblo: «¡Alí lo lleváis, buscarle una nueva trampa que no «ande» suelto, pues es peligroso para vuestros intereses!»

¡Enhorabuena Pérez Laguna! Pero no te fies de tu enemigo que lo tienes sin sueño y puedes caer de nuevo en la «jaula» a poco que te muevas.

Suscríbese a  
"Renovación,"

## ¡Los hay frescales!

Hemos dado de baja bastantes «frescos» que han estado aprovechándose de RENOVACION no pocos meses y son tan desaprensivos que de no haberles cortado la suscripción aún seguirían reclamando el periódico en plena calle a nuestro repartidor.

¡Sobre todo, frescura!

¡Vamos a dar las iniciales (nombre y dos apellidos) de estos sujetos, pero no lo hacemos porque de sobra son conocidos, ya que han figurado en las listas de todos los periódicos de Jaén dejando también en todos la trampa hasta que les suprimieran el periódico, ya que tienen el prurito de no pagar ni el primer recibo.

De estos los hay empleados en la Diputación y Ayuntamiento, Centros docentes y Escuela de Artes y Oficios, algunos con siete enchufes.

Hasta otra, frescales, y seguir escupiendo por el colmillo...

Aunque no conozcáis la palabra con «u» de dos puntos.

¡Para que más puntos que vosotros!

## Natalicio

Días pasados dió a luz una preciosa y robusta niña la señora doña Capilla Rodríguez Lendúnez, esposa de nuestro particular amigo el inteligente empleado en la Imprenta Provincial don Antonio Casanova Campos.

Reciba nuestra cariñosa felicitación el amigo Casanova, por tan fausto suceso familiar.

## IRIS "PARK,"

Así se intitula el nuevo cine que el día 29 de Junio empezó a funcionar en Jaén.

Pocos aciertos suelen haber como el tenido por la Empresa Ideal Cinema de Ubeda, al decidirse instalar el salón de espectáculos que con el nombre que encabeza estas líneas ha quedado abierto al público giennense en el solar del antiguo Cuartel de San Agustín.

Ni el local, ni las reformas en él introducidas, pueden superarse. Su debut, fué una verdadera compensación a los muchos sacrificios que esta Empresa ha hecho para llevar a efecto y al punto propuesto tan necesario Coliseo.

Felicitemos a la Empresa Ideal Cinema, a la que le auguramos grandes y consecutivos triunfos en esta temporada.

Pre-metemos ocuparnos más extensamente en números sucesivos de este cine, así como de sernos posíbil le publicará la cartelera semanal de todas aquellas películas que la Empresa tenga propósitos de que desfilen por la pantalla.

## El "remedio" contra el paro Un gran problema tratado frívolamente

Es maravilloso. Gobierno, diputados—de todos los colores—y Prensa no menos polícroma exaltando un día y otro la necesidad inaplazable de hacer frente al problema del paro obrero. Hace unos seis meses fué tomada en consideración la primera proposición sobre la urgencia de resolverlo. La proposición pasó, plácidamente, a mejor vida, a pesar de la consideración en que fué tomada. Es decir, fué a ser una piedra más en el empedrado infernal de las buenas intenciones. Después, la inolvidable declaración del Gobierno Lerroux de estar estudiando un proyecto contra el paro por valor de mil millones de pesetas—sin duda para demostrar que los proyectistas de la Ceda no le superaban en fuerza imaginativa—Hace un mes y pico, otra toma en consideración: la de una propuesta de que se nombrara una Comisión que estudiara a fondo el problema y propusiera la solución pertinente. La Comisión, en efecto, fué nombrada y se puso buenamente a estudiar... Tan buenamente que, por no complicar las cosas, no decidió absolutamente nada. Al fin, en la segunda decena del pasado junio alguien propuso que no se cerrara la Cámara sin resolver algo sobre el dramático problema. Entonces el Sr. Rocha, en nombre del Gobierno, dijo que éste entregaría inmediatamente a la Comisión parlamentaria correspondiente un proyecto para su más que rápido dictamen. Este dictamen fué el discutido y

aprobado con algunas enmiendas en la sesión del sábado. La Comisión tuvo que empezar por pedir perdón. Ya comprendía que aquello o no resolvía nada o resolvía muy poca cosa. Pero ¿qué podía hacer ante el apremio asfixiante del cerrojazo?

Total, lo aprobado es autorizar al Gobierno a emitir Deuda por valor de 50 millones de pesetas para obras públicas destinadas a paliar el desastre de la desocupación.

El problema, pues, sigue en pie. Destinar 50 millones para obras públicas no significa, en modo alguno, no ya resolver, ni siquiera enfrentarse con el problema. Pero lo más indignante es que un tema de esa trascendencia social se lleve a la Cámara horas antes de su clausura para ser discutido atropelladamente, como si se tratase, a lo sumo, de una proposición de carácter local.

¿Qué más vale tarde que nunca? No es esa la cuestión. La cuestión es que para tratar de un problema de esa envergadura nunca debe ser tarde. Es decir, en su estudio, debate y solución no debe haber más prisa que la impuesta por la urgencia del remedio. La urgencia ahora ha sido de orden político. Era sencillamente que al Gobierno le convenía cerrar las Cortes inmediatamente.

No de otra cosa protestamos. Cuando están por resolver cuestiones de tan enorme importancia social no debe haber prisa por cerrar las Cortes. Tres días, seis, diez, los que fueran, debían parecer una poca atención para su extraordinario volumen. Lo irritante es esa manera frívola de despachar problemas de esa entidad, como si el dolor y la miseria de los obligadamente desocupados no fueran bastante a penetrar la sensibilidad de nuestros gobernantes y nuestros legisladores.

El Sr. Bestelro terminaba así su discurso en la sesión en que fué tomada en consideración la propuesta de que no se cerraran las Cortes sin resolver el problema del paro: «En esto sí que podríamos coincidir todos; luego nos separaríamos en muchas cosas. Pero, por lo menos, que se haga algo, porque de no hacer nada, todos contraemos una grave responsabilidad.»

No esperaba seguramente el ilustre líder socialista que aquel «algo» por él propugnado iba a asumir estas significaciones de depreciación, frivolidad y miseria.

## Un angel más

Ha subido al cielo después de corta enfermedad, un hijo de nuestro compañero Hermenegildo Checa.

Reciba nuestro más sentido pésame.



# Llamamiento del Comité Nacional Pro-Thaelmann

Con la sedicente creación del llamado «tribunal popular» el fascismo alemán se ha proporcionado un instrumento policíaco más para dar apariencia legal a sus atropellos. No le basta con haber logrado a expatriarse a los hombres de ciencia, a los escritores; con encadenar a los que no pudieron huir. No le basta con los centenares de miles de hombres liberales, socialistas, comunistas ahorrados en prisiones y campos de concentración. Necesitaban un nuevo instrumento que hiciera posible disponer de la vida de los ciudadanos por procedimientos sumarísimos sin necesidad de prueba ni derecho a la defensa. Esa misión la cumple el llamado cínicamente «tribunal popular», ante el que se quiere hacer comparecer a Thaelmann y a otros seres del antifascismo. Todos los trabajadores, todos los hombres de conciencia libre deben protestar contra los nuevos crímenes que se tramitan a espaldas de la opinión del mundo civilizado. Con este objeto se constituye la Comisión Organizadora del Comité Nacional Pro-Libertad de Thaelmann y de los antifascistas alemanes, que se dispone a luchar por conseguir la libertad de las víctimas del fascismo hitleriano. Y para hacer más eficaz estas luchas deben comenzar a constituirse desde hoy Comités Pro-Thaelmann en los lugares de trabajo y organizaciones culturales y sindicales.

Firmado: Manuel Machado; I. H. Trabal, diputado de la Esquerra, Ramos Acosta, diputado republicano; Julio Just, diputado; doctor Cayetano Bolívar, diputado comunista; Bagaría; Rafael Alberti; Ramón J. Sender; María Martínez Sierra, diputada socialista; Rosario del Olmo; Jesús Hernández, delegado del Partido Comunista; Agustín Zapirain, delegado de la C. C. T. U.; Serafín Marín Cayro, delegado del Frente Antifascista (Comité Español de Lucha contra la Guerra imperialista y el Facismo).

## Al Excmo. señor Canciller del Reich alemán

A los que firmamos este documento nos interesa, ante todo, hacer constar que no juzgamos la política del país y que nuestro respeto por la intimidad de los pueblos nos veda entrar en esos problemas.

Pero somos juristas españoles que tenemos por la forma y por la función del Derecho, máximo respeto. Sólo desde este punto de vista y con independencia de los ideales políticos de Ernesto Thaelmann, no compartidos por muchos de los que suscribimos este pliego, nos permitimos dirigirnos al Gobierno alemán en fervorosa súplica de que sea creado el llamado «Tribunal Popular» para el enjuiciamiento de los delitos políticos, no sea aplicado al caso Thaelmann. Según las noticias divulgadas por la Prensa periódica, ese Tribunal Popular está constituido por cinco jueces, de los cuales sólo dos pertenecen a la carrera judicial; los restantes son designados libremente por el Canciller del Reich y se reclutará entre «aquellas personas que posean conocimientos especiales en materia de defensa contra los delitos

peligrosos para el Estado». Cualquiera que sea el designio al crear este Tribunal, lo cierto es que ofrece menos garantías para el enjuiciamiento que el régimen ordinario de magistrados de carrera. Por eso nos permitimos solicitar respetuosamente que la conducta de Thaelmann, caso de ser delictiva, por ser anterior al mes de Febrero de 1933 se someta a la jurisdicción ordinaria y no ese Tribunal especial. La no retroactividad de las leyes, sobre todo las que perjudiquen al reo, es principio que los juristas españoles invocamos respetuosamente.

Firmado: Fernando de los Ríos, Angel Osorio, Augusto Barcia, Luis Jiménez de Asúa, Joaquín Dualde Game, F. Sánchez Román, M. Pérez Serrano y Victoria Kent.

## El Ateneo Científico y Literario de Madrid acuerda pedir la liberación de Thaelmann

El día 12 de Junio se pronunció el Ateneo de Madrid, en su calidad de entidad cultural, contra la burda parodia de justicia que tendrá lugar próximamente en Alemania, ante el llamado «tribunal popular», acto en el que se trata de condenar a muerte al líder antifascista y jefe del Partido Comunista alemán, ex diputado Ernesto Thaelmann y a otros destacados adversarios del Fascismo alemán.

Un orador hizo resaltar toda la violencia y toda la barbarie que el caso Thaelmann significa y que el Ateneo, al aprobar la proposición, no hace otra cosa que seguir fiel a su tradición de luchar contra lo que se oponen al progreso y a la vida de la humanidad.

Se acordó tomar la siguiente resolución:

«Protestar ante la conciencia mundial del crimen que se prepara contra detenidos políticos en la gran Alemania, hoy oscurecida por la ola terrorífica del fascismo hitleriano; que no sean juzgados los presos políticos por leyes especiales recientemente promulgadas; que sean respetados los derechos de los procesados a la libre defensa y garantidos los derechos de los testigos antifascistas y demás garantías procesales; que la vista de la causa que se sigue contra Thaelmann y otros antifascistas sea en audiencia pública y con acceso a los corresponsales de la Prensa extranjera; que no es motivo de incompatibilidad social el hecho de luchar por instaurar en Alemania un nuevo régimen político».

## Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes . . . . .	75'00
1/2 " " . . . . .	40'00
1/4 " " . . . . .	22'50
1/8 " " . . . . .	12'50
1/16 " " . . . . .	7'50
1/32 " " . . . . .	5'00
Económicos . . . . .	2'50
Suscripción mensual . . . . .	1'00

Lea Vd. «Renovación».

¿Por qué los antiautoritarios no se limitan a combatir a la autoridad política contra el Estado? Todos los socialistas están de acuerdo en que el Estado, y con él la autoridad política, desaparecerán con la revolución social. Es decir que las funciones públicas perderán su carácter político y se transformarán en simples funciones administrativas de los intereses sociales. Pero los antiautoritarios quieren que el Estado político sea suprimido de un golpe, antes de que se hayan suprimido las condiciones sociales que le engendraron, y quieren que el primer acto de la revolución social sea la supresión de la autoridad. ¿Cuándo han visto una revolución esos señores? Las revoluciones, indudablemente, son la cosa más autoritaria que existe. La revolución es el acto por el cual una parte de la población impone su voluntad a la otra con la ayuda de fusiles, bayonetas y cañones, o sea los medios más autoritarios que existen. El partido vencedor está obligado, quiera o no, a mantener su dominio, por el miedo que imponen las armas, a los reaccionarios.

Si la Comuna de París no se hubiese apoyado contra la burguesía sobre la autoridad del pueblo en armas, ¿es que hubiese existido más de un día? ¿Quizá no estamos en el deber de censurar a la Comuna por no haber aprovechado lo suficiente esta autoridad? De suerte que estos antiautoritarios no saben lo que se dicen, en cuyo caso no hacen sino sembrar la confusión, o bien saben que traicionan la causa del proletariado. En ambos casos no hacen más que servir a la reacción.

Federico ENGELS

## DEL MOMENTO

# Urge la disolución

Dos fueron los recursos dialécticos y de acción principalmente utilizados por Lerroux para encaramarse en el Poder y dar contra-marcha a la República. Los momentos son preciosos para recordarlos.

En el seno del Comité revolucionario, primero, y más tarde en el del Gobierno provisional, se trazó un índice de la labor legislativa que la República debía llevar a cabo. Era como un pacto en el que los partidos en él representados, a modo de mutuas y mínimas concesiones guardando el natural equilibrio, trazaban sus coincidencias de interés general susceptibles de traducirse en sustancia jurídica.

Reforma agraria, reforma militar, reforma de la enseñanza, separación de la Iglesia, leyes sociales compatibles con el sistema capitalista, todo, en fin, había sido previsto y aquilatado en sus premisas y consecuencias. A todo, perfilado sin perjuicio de lo que en definitiva resolvieran las Cortes como mandatarias de la soberanía nacional, asistió Lerroux. Esto se lo han recordado mil veces en la Prensa y en los debates parlamentarios.

A la hora en que, por deserción de sus viejos postulados, por sentir el deslumbramiento del Poder, o por regresión intelectual, espiritual y política, lo creyó conveniente, rompió Lerroux aquel pacto o equilibrio, sin justificación alguna lícita, y se alzó contra la República.

Fué entonces cuando el caudillo salió del Gobierno y utilizó aquellos recursos dialécticos y de acción para trepar al Poder. Por uno impugnó la colaboración de los socialistas, vengándose así contra ellos y satisfaciendo el rencor que en su pecho había dejado años ha, la honrada y decisiva actitud de Pablo Iglesias en el debate parlamentario sobre la cal, el yeso y el cemento. Llamó persecución religiosa a la reforma de las relaciones entre el Estado y la Iglesia; fildó de perturbadoras las leyes de contenido social y presentó como víctimas al Ejército por el hecho de que la República hubiese introducido en su organización pretoriana innovaciones demandadas por el interés público y por la seguridad del régimen.

Naturalmente, al socaire de esta obra, que tuvo su momento cumbre en un mitin en Zaragoza, la reacción salió de sus guaridas, donde el pánico les había recluido el 14 de Abril, y comenzó a manifestarse. Fué entonces cuando Lerroux, apoyándose en este hecho, agitando como un revulsivo, utilizó el segundo de sus recursos, consistente en decir que las Constituyentes se habían divorciado del país y que debían ser disueltas a la vez que se lanzaba a Azaña del Poder y se daba el Gobierno a los radicales.

No era la opinión, era la caverna la que se manifestaba divorciada de las Cortes. Alrededor de Lerroux, nutriendo las filas radicales, formaron los clericales, el militarismo, la plutocracia, los desechos de las Uniones Patrióticas, los viejos caciques rurales de Andalucía Extremadura y Castilla todos los elementos, en fin, que sirvieron de sostén a la España monárquica. El

clamor de esta gente sirvió de brazo y bandera al caudillo.

Lo ocurrido después está a la vista. Y tiene su enérgica, indiscutible y apremiante contrapartida contra el lerrouxismo.

Nunca mejor que ahora puede esgrimirse el argumento de que el Gobierno y las Cortes se hallan divorciados del país. Los conflictos sociales, la huelga de campesinos, dominados, pero no vencidos; la destitución de alcaldes y Ayuntamientos; la circunstancia de estar en vigencia permanente la ley de orden público, ¿qué son sino pruebas de eso?

Ni Azaña ni las Constituyentes pudieron llegar a provocar al país un conflicto de las urgentes proporciones que el que representa la anulación de la ley de contratos de cultivo. No es esta una pugna entre Cataluña y el Tribunal de Garantías. Es una lucha entre la reacción, representada por el Gobierno y las Cortes, y la República que se proclamó el 14 de Abril.

Se ataca a la institución parlamentaria catalana porque es una de las instituciones fundamentales de la República. Algo así como su punto neurálgico. Se obra de tal modo haciendo la siembra de una guerra civil. ¿Llegaron a tal monstruosidad el Gobierno Azaña y las Constituyentes? Y si para acallar los alaridos de la reacción se derribó al primero y se disolvieron las segundas, ¿por qué razón no ha de evitarse ahora que el país se ensangrienta? ¿Por qué no ha de anularse un Gobierno y disolverse un Parlamento que tales frutos producen?

Antonio AVALOS PRESA

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"  
Julián Delgado

Martínez Molina JAEN

PAVONI

LOS MEJORES VINOS  
MANCHEGOS EN ESTA  
CERVECERIA - INFINI-  
DAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE  
ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes  
todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

CARPINTERIA MECANICA

LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS  
Accesoría de San Agustín, 19 - JAEN

Helados  
LOS MAS  
FINOS  
Café  
IDEAL  
BAR

HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas  
que se sirven con los ricos y pas-  
tosos vinos de Antolín y la fresca  
cerveza en la muy renombrada y  
acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERA



## Proyectos sangrientos

Vibra de rabia y coraje el mundo traidor.

En todas las naciones los trabajadores véanse acorralados por la bestia capitalista.

En nuestro país, el estado de miseria y desesperación de los trabajadores es tal, que podemos considerar esta situación como síntoma de guerra a vida o muerte.

Todo el pasado, lleno de titánicos y heroicos sacrificios en aras de la emancipación de la Humanidad explotada, parece desvanecerse en estas horas de dolor porque pasa el proletariado español.

La bestia negra de la reacción, máscara sangrienta del capitalismo sin entrañas, trata de someternos a sus feroces instintos.

La iglesia católica, una de las cuatrocientas religiones del mundo, escabel que el capitalismo asesino tiene para el logro de sus miserables propósitos, tiene encomendada esta miserable y anticristiana misión.

El papa actúa de capitán corsario en esta cruzada antihumana.

Este, que le dicen representante de Cristo, niega a aquél, se alla con los poderosos para aplastar a los humildes.

Defiende así sus magníficas

posiciones de gran mercader, a conciencia de evacuar las secreciones de su paquete intestinal sobre la romántica figura del mártir de Galilea.

Atento a los goces materiales del mundo desdeña las venturas celestiales.

Testaferro repulsivo de la Iglesia en nuestro país es el anfibio Gil Robles.

Este, inconsciente y venal, es el instrumento que ha de emplearse en el proyecto de aplastamiento del proletariado español. Seguramente que para esto no habrán contado con la huésped, y es que los trabajadores españoles estamos poseídos de que su vida y su libertad valen más, infinitamente más que la vida y libertad de los reptiles ponzoñosos que tratan de inocular su veneno a la nueva Humanidad que nace.

¿Explotados? ¿Comaradas? ¿Hermanos?

La bestia carnícora, el feroz capitalismo, aliado inconfundible del capitalismo asesino, trata de imponernos su brutal tiranía.

Antes que eso, sabedlo bien, miserables porcinos, los trabajadores españoles muriremos matando, hasta saciar los ultrajes.

¡Arriba camaradas; en pie los esclavos sin pan!...

M. ATEU

¿Qué han hecho los antiguos monárquicos durante los siglos de su permanencia en el Poder?

¡Nada, la guerra de Marruecos, el desastre de Annual, la venta de nuestras Islas, y traer la ruina de España, que hoy la encontramos todos.

Pues estos son los mismos perros que con diferente collares ladran, por defender a una patria que ellos mismos arruinaron para siempre.

¡Qué ingratos y cínicos sois! Pero todo eso lo haceis porque la República no ha entrado cobrando las deudas pendientes.

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

## ¡Socialistas, Comunistas!

PRÓXIMAMENTE

APARECERÁ UN CANTO A LA REVOLUCIÓN

¡GOTAS DE SANGRE!

Poesías revolucionarias de nuestro colaborador Paulino Villar (Santillana)

UN EJEMPLAR 125 PESETAS

PEDIDOS, A ESTA REDACCIÓN O AL AUTOR, SANTA ISABEL, 4. MADRID

¡¡ SI A TEME UN ATAQUE CONJUNTO GERMANO-JAPONÉS

## Se saldrán con ella, pero que se atengan a las consecuencias

La paz o la guerra entre el Japón y Rusia soviética es algo que está pendiente y que nadie puede predecir cuándo o cómo se producirá.

A lo largo del río Amur se han concentrado elementos de lucha que pudieran terminar una guerra ante cualquier incidente inesperado. Estos incidentes, aunque no de bastante importancia para promover un conflicto, están ocurriendo todas las semanas. Durante el último mes las guardias soviéticas dispararon tres veces sobre barcos del Macchukuo, bajo protección japonesa, por sospechar que espían las fortificaciones soviéticas a lo largo de los ríos Amur y Zeu.

Mientras que las fábricas de material guerrero trabajaban día y noche en Rusia y Japón, ambos países trabajan en ciertos sectores para asegurar la paz. El comisario de Relaciones exteriores, Máximo Litvino, trata de consolidar la paz con los países que la quieren en realidad. Entre ellos figuran en primer lugar, para Rusia, Francia y la Pequeña Entente, y probablemente tienen razón, puesto que son quizás los países de Europa que más tienen que ganar con que se mantenga el statu quo establecido en tratado de Versalles.

Moscú, desde luego, no tiene la menor esperanza de que, en caso de guerra entre los soviets y el Japón, Francia o los otros países de la Sociedad de Naciones enviaran tropas para defender a Rusia. En lo que confían es que un acuerdo con Francia y con las potencias de la Sociedad de Naciones impediría que Alemania atacase a Rusia en el frente occidental en caso de que los soviets tuvieran que luchar en Asia contra el Japón. Los rusos están convencidos de que existe por lo menos una «alianza moral» entre Alemania y el Japón, puesto que ambos países ambicionan la expansión de sus territorios a expensas de la Unión Soviética. Están igualmente convencidos de que si Rusia se comprometiera a una guerra con cualquiera de estos dos países el otro se animaría, a su vez, para iniciar el ataque.

Los principales factores que pueden originar el conflicto en lejano Oriente son:

La posesión del Ferrocarril del Este chino, que poseen en la actualidad Rusia y China, que el Japón desea dirigir; el conflicto existente entre Rusia y China a causa de la cantidad que debe pagar el Japón por pescar en aguas soviéticas, y por último, el temor de Rusia de que el Japón desee apoderarse de sus provincias marítimas. Los dos primeros motivos no causarán la guerra y en cuanto a la disputa por la pesca en aguas rusas es conflicto que puede resolverse con pacíficas negociaciones. Pero Rusia está decidida a conservar la integridad de sus provincias marítimas que ambiciona el Japón, y el incidente que prenda la mecha puede producirse el día menos pensado.

Suscribase a

“Renovación,”

## El precio del trigo

Los labradores no encuentran quien les compre el trigo. Si encuentran alguno han de cederlo por bajo de 40 pesetas. Se les obliga a firmar los vendis a precio de tasa. No hay forma de controlar eficazmente el mercado triguero. La presión de la gran cosecha ha hecho descender alarmantemente la cotización. Se quejan los labradores y sus representantes en Cortes les dicen que se resistan y si acaso recurran al crédito agrario para no malvender sus productos. Entretanto tienen que pagar jornales y hay agricultores que proponen pagarles a sus braceros en especie. Esta situación es un nuevo rasgo de la política de desorden que padece España. ¿No tienen memoria los agricultores? ¿No recuerdan que cuando el Gobierno Azaña no bajó el trigo de la tasa? ¿No recuerdan que el año 32, de magnífica cosecha, se pagó el trigo a 50 pesetas? Han atacado, como insensatos al ex ministro don Marcelino Domingo, al mismo que el diputado señor Navajas, presidente de la Federación de Labradores de Córdoba, elogió por sus prudentes medidas en orden a la defensa del precio del trigo. Los agricultores que votaron a la C. E. D. A. y a los radicales están ahora frente a las consecuencias de su error. Son víctimas de su propia culpa. Ahora recogen los frutos de la política más desatentada y absurda que ha conocido el país.

POSTALES

### LA COSECHA SAGRADA

Ya está la cosecha en los trojes del amo. Unos jornales de miseria ha sido el rescate, el precio de la entrega. ¡Cosecha sagrada! Sacratísima por el volumen ganancial para esos terratenientes que militan en Acción Popular, que se apoltronan en el Congreso como diputados (!), y que vociferan de los revolucionarios en las largas sentadas—con trasiego de licores y codicias—en los dos círculos del Gran Capitán.

La huelga de los campesinos perseguía una reivindicación legítima: el reconocimiento de sus bases para el año agrícola. Los patronos—herencia, matrimonio o «suerte»—no son generosos con los braceros, sino tacaños y excesivamente cícaros; regatean céntimos y minutos de descanso; porfían mínimas concesiones y el reposo de unos cigarrillos en el tajo, y para arrancarles una soldada decente fijándola durante la temporada, fué el movimiento huelguístico. Fuera de otra cualidad—bondadosos, sensibles—los terratenientes y, anticipándose a la declaración de los campesinos, no darían motivos a huelga alguna; ¿pero van a pasar los braceros por las dos pesetas y los seis reales que en muchas cortijadas se daba de remuneración?

Uno de los derechos más absurdos, más monstruosos es el de la posesión de la tierra. La tierra, asiento y sustento de la Vida, elemento básico, no debe ser de nadie porque es para todos; su propiedad viene de la noche de los siglos, de luchas y conquistas, no

ciones que hoy no caben en ninguna mente; y si alguien, moralmente, puede ufanarse de su dominio no es el terrateniente, sino el bracero, el que fa fecunda con su esfuerzo y sudor. Para estos, para sus genios creadores sí que hubiera sido un acierto la declaración de la cosecha sagrada, más para los que no la trabajan y la trafican, para los que «pagan» jornales de hambre a cambio de rudas jornadas, esa declaración es un dolor más de esta República Gil Robles-Cambó Goicoechea. ¡Un dolor más!

A. VERDU SUAREZ

### NOTAS DE INTERES

La Administración, ruega a los señores que por primera vez recibían nuestro periódico y no estén conformes con la suscripción, lo devuelvan a la calle Fernando de los Rios, 2.

Igualmente ruega a todos, el inmediato abono de los recibos puestos al cobro, ya que los modestos ingresos que se obtienen, son para nuestros compañeros sin trabajo.

Los suscriptores de fuera de Jaén deben abonar cuanto antes sus descubiertos a esta Admón., de lo contrario serán baja desde el próximo número.

Esperamos de nuestros abonados se sirvan comunicarnos las deficiencias que observen en el reparto, para subsanarlas, ya que todas ellas son involuntarias.

## Hijos de Manuel Ojeda, S. A.

ALMACÉN DE MADERAS

SUCURSAL DE JAÉN

Pino rojo - Tea - Pinzapó - Haya - Roble - Nogal satén  
Caoba - Tablero contraplacado, etc., etc.

CARRETERA DE MADRID, NÚMERO 17 — JAÉN



TARIFAS ESPECIALES  
PUBLICIDAD ECONÓMICA  
Rebajas según el número de inserciones

# RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Jaén, un mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera, trimestre . . . 3'50  
Número suelto, 25 céntimos

## UN MANIFIESTO A TODOS EN PIE! A los republicanos españoles

Compañeros: Los firmantes somos un grupo de republicanos de diferentes tierras de España que vivimos actualmente en Cataluña y que nos dirigimos a vosotros en estos momentos que pueden ser decisivos para la Patria.

Entre el Gobierno de la Generalidad de Cataluña que dirigen hombres de izquierda y el Gobierno de la República, presidido por el señor Samper y orientado y mandado por Gil Robles y por Cambó, ha surgido un grave conflicto que, según sea el resultado, o acaba de hundirnos para siempre, o representa el recobramiento del resurgir glorioso de las ansias transformadoras del 14 de Abril.

El panorama está bien claro para el que no sea ciego. El Parlamento de Cataluña ha hecho una Ley agraria que viene a reparar injusticias seculares contra los pobres campesinos y que tiene una orientación humana y justiciera. El Gobierno de la República ha acabado con sangre y hierro la huelga de los campesinos promovida en el resto de España.

Mandan en la República quienes huyeron vergonzosamente el 14 de Abril. ¿No os acordáis, camaradas de los discursos, de las prédicas, de los manifiestos, que circularon durante la época pre-revolucionaria en la cual se puso en evidencia la obra de los hombres de la Monarquía que condujeron a España al naufragio más absoluto de todos sus valores morales? ¿No recordáis lo que representó aquel movimiento de noble indignación popular de vergüenza y de rubor por toda la obra de la restauración borbónica? ¿No recordáis los discursos de Prieto, de Maura, de Unamuno, el folleto de Blasco Ibáñez y toda la exposición de la trayectoria de miseria y de sangre de la obra de los Borbones desde Cuba y Filipinas y los repatriados hasta Anual y el Barranco del Lebo y Martínez Anido y Arlegui? ¿Y los pueblos sin Escuela y el caciquismo y la miseria y la corrupción y la inmoralidad más espantosa y la falta de ideal, de fe y de honor en un derrumbamiento completo del sagrado nombre de España?

Pues todo esto vuelve y los responsables están ya aquí y dominan en la República y gallean y amenazan y dirigen los Gobiernos y esperan asaltar el poder para instaurar en España o una República fascista o una restauración borbónica que para ellos es igual mientras puedan ejercer la tiranía.

Cataluña, con sus defectos que son algunos, y con sus virtudes que son más, es un pueblo sensible y duro. Los hombres que mandan en Cataluña son los antiguos hombres de la revolución republicana que no se han infectado de esta depresión

ambiente y de ese sometimiento y tolerancia contra los grandes culpables de alta traición al país.

Cataluña significa una oposición terminante y un enemigo irreductible contra estos intentos de monarquizar a la República y de reconstruir de nuevo los fundamentos políticos, sociales y económicos de las viejas instituciones corrompidas. Habiendo dominado en el resto de España y deshecho las izquierdas republicanas y abatido en parte por la persecución más enconada las organizaciones obreras, a esos hombres les faltaba reducir el espíritu revolucionario catalán constituido en obra de Gobierno. Y ahí están lo que hacen con todo el sentido autonomista de la Constitución y singularmente contra la Ley cultivos con el deseo de provocar el conflicto que les sirva de motivo para reducir a Cataluña mientras seguramente propagarán la idea de un mentido separatismo para que sirva de estímulo acicate a los demás españoles y Cataluña en la lucha que se aproxima no encuentre nuestra ardiente solidaridad.

Españoles: Hermanos, nosotros que vivimos aquí en Cataluña, que vivimos el problema claro, que observamos cómo los verdaderos separatistas plutócratas y reaccionarios como San Cambó y su pandilla, tienen un odio cerval a la actitud de la Generalidad y se han retirado del Parlamento de Cataluña, os pedimos que si llega la hora os levantéis como un solo hombre y hagáis en esta ocasión la revolución verdad; la que debió hacerse y no se hizo el día 14 de Abril.

Gracias a Cataluña se está levantando de nuevo la conciencia española revolucionaria. No dejéis perder ese momento. Es una hora decisiva para la Patria, de cara a los grandes ideales de justicia y de fraternidad humana! Vuestros hermanos residentes en Cataluña os dicen: Aquí sabremos morir o vencer. ¡Qué vergüenza si nos dejáis solos!

Barcelona, Junio 1934.  
Juan Otero Ruiz, Antonio Villa Cenchano, Rafael Mico Llort, Lucas Caballero Santamaría, Andrés Rico Ruiz, Pablo Raspull García, Manuel Andrés Just, Adolfo Jiménez, Eduardo Pedroya, Martín Ramos Gargallo.

### Nuevo Director del Museo

Ha sido nombrado Director del Museo de Bellas Artes de Jaén, don Isaac Usano Massot.

A la vez que damos la noticia de tan acertado nombramiento, enviamos nuestra más sincera enhorabuena a D. Isaac, al mismo tiempo que las columnas de este semanario las ponemos a su disposición para todo cuanto redunde en beneficio de Jaén y su provincia.

Para RENOVACION  
REFLEXIONES

## AL FIN, REBELDES

Es muy frecuente en cafés, círculos o centros donde se reúnen los favorecidos por la fortuna, que al tratarse temas de reivindicaciones obreras, se tilda a los proletarios de malos trabajadores, informales cumplidores de sus compromisos y lo que es más denigrante, de infieles guardadores de la propiedad.

No vamos aquí a demostrar con apasionados argumentos de que nada de eso es verdad, nó; lo que sí queremos hacer resaltar es la imposibilidad de exigir el máximo de trabajo a quien no se le retribuye con el salario mínimo, suficiente para el sostenimiento de su hogar; el absurdo de pretender hacer sentir cariño e interés por un trabajo que se está desempeñando a la fuerza, obligado por la miseria a quien sabe que los esfuerzos que emplee no serán apreciados a la postre, pues en cualquier momento sin tener en cuenta ninguna clase de estímulos empleados, al convenirle o antojársele a su patrón, será arrojado al arroyo, con el mismo gesto que se retira una máquina insuficiente; y en cuanto a la fidelidad parece increíble, estúpido, que hombres que por su situación debe suponerseles alguna cultura, pretendan exigir a un trabajador de 2'50 ptas., o a un empleado de 25 duros mensuales, o a una mujer de 1'50 una moralidad irreductible.

Quisiéramos poder poner una temporada algunos de esos «sociólogos» de salón, en la situación del trabajador de cuatro pesetas; y verían que, siendo el ser más formal, más activo y más honorable, las circunstancias convertidas en necesidades, le irían transformando por etapas en un tramposo, pues no disponía del suficiente dinero para pagar la vivienda, comestibles y demás artículos imprescindibles; en un informal, pues tendría que inventar mil historias para ir tirando; en un degenerado, pues tendría que aguantar los insultos de sus acreedores; y finalmente en un rebelde, deseoso de encontrar la ocasión para castigar a quienes, con sus leyes y disposiciones, le niegan el derecho de vivir.

Federico PÉREZ GUERRERO

Jaén, 26 5 934

## BODA

Tuvo lugar el pasado domingo, la de nuestro querido y particular amigo, Antonio Abolafia Gutiérrez, con la bella y simpática señorita Josefa Liébanas Alcázar.

El menú, servido por la Confeitería de don Antonio Muro López, fué cosa suculenta, como demuestra los muchos elogios que los ochenta comensales que acompañaron a nuestro compañero vienen haciendo de tan esmerado y abundante servicio.

Reciban los recién desposados nuestra cordial felicitación, a los que les deseamos una interminable luna de miel.

## Es nuestro deber

La Sociedad de Agricultores de Jaén, con la previa autorización y ayuda del Comité de la Federación Local de Sociedades Obreras, ha abierto una suscripción en favor y para socorrer a las familias de los compañeros presos en la última huelga.

En la lista de esta suscripción no puede ni debe faltar el donativo por pequeño que sea, de toda persona que se precie de trabajadora.

Todos conocemos las injustificadas causas que para nosotros tienen en la prisión a un número crecido de hermanos nuestros; su inocencia en la mayoría de ellos, es harto sabida, los perjuicios que se les irrogan también lo tenemos olvidados, las necesidades de sus hogares ya añejas se van aumentando hasta el extremo de hacerse dueña y señora de esos hogares la miseria más espantosa.

Para evitar esto, para que el enemigo de clase no se ría de su ruina y malvada venganza, ensañándose si viene al caso con lo más puro y bueno de nuestra organización, nosotros, todos los trabajadores que sientan un átomo de rebeldía, debemos y deben mandar un donativo y ayudar de manera directa y decisiva al exterminio de la doble desgracia del camarada caído.

El mejor y más eficaz acto de solidaridad que podemos prestar en nuestra vida, es el de estos momentos, cuando el luchador cae en manos de su enemigo es cuando precisa la ayuda y remedio de sus otros compañeros de clase.

Trabajadores, todos, acudid con vuestros céntimos a la ayuda de los hijos de los trabajadores que sufren prisión por la lucha social.

Piensa, cuanto te sientes en la mesa con tus hijos, y alegremente los veas saciar su apetito, qué será de aquellos otros chicos, que inocentemente y sin saber porqué, sufren las injusticias de una sociedad burguesa, egoísta y criminal.

¡Viva la solidaridad de clase!

## BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

## No se puede ser caballeros

«La Mañana» las ha empestillado contra su hermano de «clase» «El Pueblo Católico» porque una sola vez ha hecho justicia a la verdad y a la razón.

«El Pueblo Católico» ha salido al paso del ataque soez e injusto, que el diario de los agrarios trae contra las faltas físicas del Director de «Democracia» calificando de poco caballerosa y menos cristiana esta campaña y a sus autores.

Nosotros, rabiosos «extremistas», según esta gente, tenemos que confesar pública y noblemente que en esta ocasión estamos en un todo conformes con el criterio del colega católico. Nobleza obliga.

Para hacer campañas políticas no es preciso acudir a los defectos físicos de una persona, ya que la Naturaleza, poder supremo, es la única culpable de faltas que nadie quisiera tener para sí y menos para goce y burla de cuatro insensatos y mal nacidos.

Pero lo que ocurre es que cuando no hay materia para el ataque tenemos que acudir a esos reprochables procedimientos. Pero esto no suelen hacerlo más que personas de poco sentido común y escasa sesada.

¿Verdad colega católico? ¡Dónde no hay trigo hay que moler maíz!..

## Estación Radio E. R. J.-61 Jaén

Esta es la Estación que ha pocos días relativamente, que de manera triunfal ha empezado a funcionar en Jaén.

Los programas que diariamente pone a los radioyentes son cosa inmejorable, pues cada día supera más los mismos, conquistándose así, sus concesionarios, los señores D. Juan Delgado Anguita y D. Francisco González Quero, inmenso número de simpatizantes y suscriptores, que voluntariamente se suscriben con una cuota, para coadyuvar a los gastos y sostenimiento de dicha estación.

Felicitemos a estos señores por dicha concesión a la vez que le alentamos a que continúen la empresa con el mismo afán y cariño con que han empezado, que Jaén, siempre justo en sus actos, sabrá recompensar con su ayuda los sacrificios y trabajos que llevan a cabo.

## : Electra Industrial Española, S. A. :



### TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.  
: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :  
Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAEN: Martínez Molina, 41 - Tef. 530